

Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva para Fortalecer el Lugar Estratégico de ACT en la Vanguardia de la Programación del Enfoque HDP Nexo

NOTA DE PORTADA

La estructura de ACT responsable de la declaración es el Grupo de Referencia sobre Paz y Seguridad Humana. Las estructuras y contrapartes de ACT que fueron consultadas para el desarrollo de la declaración son el Grupo de Referencia sobre Preparación ante Emergencias y Respuesta Humanitaria y el grupo de trabajo sobre Triple Nexo. El tema principal de la declaración es el llamado a la Alianza ACT para fortalecer su enfoque HDP Nexo (Humanitario, Desarrollo y Paz). El enfoque HDP Nexo también se conoce como Triple Nexo.

El enfoque HDP Nexo tiene como objetivo lograr resultados colectivos basados en un análisis compartido, informado por los riesgos y sensible al género. Esto puede lograrse mediante la flexibilidad en los modos de trabajo dentro de las intervenciones que integran los tres pilares, así como mediante intervenciones paralelas, coordinadas y complementarias. El enfoque HDP Nexo también adopta la importancia de escuchar a las comunidades afectadas y aprovechar las capacidades locales. Un enfoque en Mujeres, Paz y Seguridad, la participación de los jóvenes, la sensibilidad al conflicto y la resiliencia comunitaria también forman parte de este enfoque. En los últimos años, los impactos y riesgos relacionados con el clima han exacerbado los niveles existentes de vulnerabilidad. Comprender las dinámicas que se refuerzan mutuamente en estos campos es crucial para buscar soluciones efectivas y sostenibles, un concepto que ahora emerge como el Nexo Clima-HDP.

TEMA

El enfoque HDP Nexo tiene como objetivo mejorar la colaboración entre las acciones humanitarias, de desarrollo y de paz para reducir la vulnerabilidad y abordar las causas profundas del conflicto. Surgido de la Cumbre Humanitaria Mundial de 2016, el Comité de Asistencia para el Desarrollo (CAD) de la OCDE adoptó una recomendación para apoyar el enfoque HDP Nexo, confirmándolo como un marco relevante para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El enfoque HDP Nexo se centra en resultados colectivos, análisis informados por el riesgo, implementación flexible y liderada a nivel local, y resiliencia comunitaria. La Alianza ACT, con su experiencia técnica y décadas de un enfoque holístico, está bien posicionada para implementar el enfoque HDP, enfatizando la paz positiva y aprovechando su red basada en la fe. Un objetivo principal es que la Alianza ACT y sus

miembros implementen programas HDP Nexo y que haya financiamiento disponible para esto a través del sistema de respuesta humanitaria de ACT para finales de 2026.

DECLARACIÓN

Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva para Fortalecer el Lugar Estratégico de ACT en la Vanguardia de la Programación del Enfoque HDP Nexo

El Comité de Asistencia para el Desarrollo (CAD) de la OCDE actualizó su recomendación sobre el Nexo HDP (Humanitario, Desarrollo, Paz) en 2024, reafirmando como un enfoque urgente y clave para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible en contextos frágiles. Este es un momento estratégico para que la Alianza ACT facilite un proceso inclusivo para desarrollar su propio enfoque HDP Nexo, aprovechando la vasta experiencia y presencia global de sus miembros. Esta declaración tiene como objetivo informar y promover este proceso, contribuyendo a que la Alianza ACT esté activamente comprometida en la programación del Nexo HDP durante el tiempo restante del actual periodo estratégico.

El enfoque Nexo HDP busca fortalecer la colaboración, coherencia y complementariedad entre los pilares de la ayuda humanitaria, la cooperación para el desarrollo y la consolidación de la paz. El enfoque pretende capitalizar las ventajas comparativas de cada pilar en contextos de crisis prolongadas para reducir la vulnerabilidad general y la cantidad de necesidades insatisfechas, fortalecer las capacidades de gestión de riesgos, abordar las causas profundas del conflicto y contribuir a esfuerzos más sostenibles en materia humanitaria, de desarrollo y de paz.

En su Estrategia Global 2019-2026, la Alianza ACT se comprometió a fortalecer los vínculos con el enfoque Nexo HDP (p. 16). La Alianza ACT tiene experiencia técnica y está involucrada en los tres pilares del nexo, así como en la adaptación climática. Además, los miembros de ACT tienen décadas de experiencia ecuménica trabajando de manera holística, a menudo aprovechando las capacidades locales y abordando las necesidades y derechos de las comunidades vulnerables. Otro valor añadido es el enfoque de la Alianza ACT hacia la paz como algo más que la "paz negativa", centrada en la ausencia de violencia física. En su lugar, el trabajo de consolidación de la paz de los miembros de ACT se centra en construir una "paz positiva", desarrollando bases para una paz justa y sostenible en las comunidades y sociedades, analizando las causas estructurales de los conflictos y abordando las formas de violencia estructural y las desigualdades ambientales, económicas, políticas y sociales, fortaleciendo la cohesión social y representando fuertes vínculos con el trabajo humanitario y de desarrollo. Finalmente, siendo una estructura basada en la fe y teniendo fuertes relaciones con iglesias locales, nacionales y globales, así como con redes interreligiosas, la Alianza ACT representa un valor añadido único al poder movilizar a actores relevantes de la sociedad civil en contextos de fragilidad compleja que pueden beneficiar enormemente a cualquier enfoque Nexo HDP.

Sobre la base de todas estas fortalezas, la Alianza ACT está extremadamente bien posicionada para operacionalizar y desarrollar aún más el enfoque Nexo HDP. También existen algunos desafíos conocidos en la implementación del Nexo HDP, como la coordinación de actores diversos, la obtención de financiación flexible y a largo plazo, el equilibrio de recursos entre sectores, el desarrollo de las capacidades programáticas necesarias, la superación de los compartimentos organizacionales y la adaptación a las diferentes vulnerabilidades. Las sensibilidades políticas y las necesidades de protección pueden impactar los esfuerzos de consolidación de la paz, mientras que medir el impacto colectivo de las intervenciones integradas sigue siendo difícil.

El llamado a fortalecer el Nexo HDP se alinea estrechamente con el tema de la Asamblea General de ACT, “Esperanza en Acción: Juntos por la Justicia.” El Nexo HDP trata de trabajar juntos, mejorar la colaboración y romper los compartimentos estancos. La recomendación del CAD de la OCDE sobre el enfoque Nexo HDP tendrá un impacto en la coordinación, implementación y mecanismos de financiación humanitaria, de desarrollo y de paz. También existe una necesidad urgente de encontrar formas de responder mejor a las situaciones de fragilidad. Dentro de la Alianza ACT, el sector humanitario ha estado sobrecargado en algunas áreas. Con suerte, el enfoque Nexo HDP permitirá compartir la carga con los actores del desarrollo y de la paz. En el mejor de los casos, el enfoque Nexo HDP puede reducir la dependencia de la ayuda y disminuir las posibilidades de inestabilidad y conflicto desde el principio, además de contribuir a un entorno más propicio para el compromiso de desarrollo a largo plazo. También es una oportunidad para aprender unos de otros y trabajar conjuntamente en formas de abordar mejor los riesgos, necesidades y vulnerabilidades. La totalidad de la respuesta de la Alianza ACT puede verse afectada. Por lo tanto, la Alianza ACT y sus miembros fortalecerán sus esfuerzos para mejorar la coordinación, coherencia y complementariedad entre los compromisos apoyados por ACT dentro de los tres pilares, así como con otros actores relevantes del gobierno, el multilateralismo y la sociedad civil en cualquier contexto específico de intervención.

Compromisos y Recomendaciones

Nosotros, como Alianza ACT, tenemos como objetivo llamar la atención sobre la importancia de fortalecer la operacionalización del enfoque del nexus HDP de la Alianza ACT, incluido el abogacía relacionada con la financiación. El objetivo es que la Alianza ACT y sus miembros implementen (escalar, mejorar, documentar) programas del nexus HDP antes de finales de 2026, y que haya financiación disponible para esto a través del Mecanismo de Respuesta Humanitaria de la Alianza ACT. En línea con este objetivo, nosotros, como Alianza ACT, nos comprometemos a:

- Continuar desarrollando un documento de posición sobre el enfoque del nexus HDP de la Alianza ACT para 2025, asegurando un proceso inclusivo dentro de los miembros,

PUB 14 – DECLARACIÓN PÚBLICA

aprovechando el valor añadido de que la Alianza ACT es un actor humanitario, de desarrollo y de construcción de paz basado en la fe.

- Aprovechar las capacidades locales, el conocimiento comunitario y el liderazgo al planificar e implementar iniciativas del nexus HDP.
- Valerse de la experiencia de foros y actores locales sobre colaboración ecuménica y programación holística en la aplicación de enfoques del nexus HDP en contextos de conflicto prolongado y crisis.
- Utilizar estratégicamente el valor añadido de la presencia permanente de los miembros nacionales de ACT en contextos de conflicto prolongado y crisis al desarrollar programación del nexus HDP.
- Introducir un proyecto piloto para explorar la viabilidad de, y capturar aprendizajes sobre, la programación del nexus HDP y la financiación a largo plazo dentro del mecanismo humanitario de ACT.
- Trabajar juntos para integrar la adaptación y mitigación del cambio climático en el enfoque del nexus HDP de la Alianza ACT.

Hacemos un llamado a los Estados y donantes para que:

- Proporcionen apoyo financiero a organizaciones basadas en la fe y seculares que trabajen en el aumento de la programación del nexus y el enriquecimiento de los aprendizajes a diferentes niveles.
- Utilicen su influencia para instar a otros Estados y donantes a aumentar su apoyo financiero a las políticas y programación del nexus HDP, especialmente desde la perspectiva y liderazgo de los actores a nivel local.

La asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración.

Una mayoría de la asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración. Aunque muchos miembros de ACT están de acuerdo con la declaración pública, hay miembros que han expresado perspectivas diferentes sobre el contenido o el tono. Su decisión refleja la diversidad de puntos de vista dentro de nuestra alianza, y respetamos su elección de abstenerse o votar en contra. Como siempre, valoramos el diálogo colectivo y fomentamos la continuación de las discusiones sobre el tema en cuestión, reconociendo la fortaleza de nuestra unidad en la diversidad.